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前天有个 VIP群⾥的群友私信跟我说，

⾃⼰有个亲戚跟⾃⼰同龄，但混的很不

错，⼀年能搞⼏千万，听说每年都要拿

500万出来请⻛⽔先⽣，还要把他们家

的祖坟重新修理，调整⽅位。

他说我看问题毕竟⼀针⻅⾎，就问我说，

为什么有些⽼板很相信⻛⽔，不惜重⾦

布置⻛⽔，请⻛⽔先⽣看⻛⽔，这是⼀

种⽞学还是迷信呢？有什么科学依据

吗？请问我对这件事情有什么看法？

我当时就简单聊了⼏句，不敢深⼊聊，

毕竟这东西对于普通⼈来说太⽞乎了。

把祖坟修理修理就能发财？你骗谁呢？

把⾃⼰四季穿的⾐服颜⾊，鞋⼦的颜⾊

注意⼀下，就能混的⻛⽣⽔起？根本是



扯淡，银⾏是你家开的呢？

但我觉得这个问题其实很有意思，也值

得思考和发掘，于是呢，就决定写⼀篇

⽂章专⻔来聊聊这个话题，也算全⾯解

答⼀下这位群友的问题。

因为⽼读者都知道，张情三是⾮常喜欢

⽞学的。

其实啊，要是⽤普通⼈的⻆度来看我这

个公众号，其实不就是⽞学吗？我不就

是个⻛⽔⼤师吗？

我平时经常讲这样的话：

”你不幸福，都是因为你没钱，只要你⽉

收⼊达到 30000 ⼈⺠币，5000 美元，

你就能获得内⼼的安宁“

“只要当你觉得⼀笔⼏千块的开销很容

易，那么你赚⼏千块就会很容易，如果



你把钱看的很重，为了⼏块钱就要计较

很久，那么你赚钱就会很困难”

“只要你不是拿死⼯资的打⼯者，你出国

⼀趟，你的收⼊⼀般都会有明显提升”

我说这些话要是拿死⼯资的打⼯者看了，

肯定会说，你这简直是胡说⼋道，你有

依据吗？搁着骗谁呢？

但只要真的从⽉⼊ 3000到⽉⼊ 30000

的⼈都知道我说的是真的。

只要经历过的⽼板都知道我说的⼀点⼉

都不假。

但这些现象怎么解释呢？

根 本 就 不 需 要 解 释 。

按照我说的去做，能让你过上⾃⼰想要



的⽣活，不就⾏了吗？

我之前说过，穷⻤最喜欢看的⻅摸得着

的回报了，没有实实在在的回报，他们

就会认为你是骗⼦，这就是他们永远不

可能突破⾃⼰拿死⼯资惨状的原因。

我不开玩笑。

做⼀个⼩时，就拿⼀个⼩时的钱，这就

是科学啊，这就是打⼯者坚信的东西，

所以你还是个打⼯者。

那我每天不打⼯，随便动动⼿指就能收

上万块，这怎么解释？我做的事情都不

是打⼯者擅⻓的。

我认为，解释不了，就是⽞学最有趣的

地⽅。

科学才是字字有依据的东西。



我们先来看看⻢斯洛需求⾦字塔:

补充⼀下，出于某些原因，这张图⾥⾯

的内容并不完整，⽐如最顶层的⼈有“内

⼼安宁”“灵魂归宿”等顶级需求。

⾦字塔最顶层和最底层的⼈都是⽐较相

信⻛⽔、相信⽞学的。

⽽中间的⼏个层级 (可以简单归纳为中

产阶级)是不相信⽞学的。为什么会出现

这种情况?⽞学到底是怎样影响我们⽣



活和事业的?

下⾯我聊⼀下这⾥⾯的逻辑。

我将要写的内容也会很⽞，不推荐学⽣

和拿死⼯资的打⼯者阅读。

因为这两个阶层信奉的是科学，是“⼀分

耕耘、⼀分收获”。

上次⼗⼀假期的时候，我没有出⻔，躲

在家⾥躺着了，因为熟悉我的读者都知

道，我在节假⽇是不出⻔的，因为我不

参与竞争。

但是我的⼀个⾹港的朋友告诉我说，⾹

港各个⾹堂都是爆满的，太吓⼈了，警

察都来了好⼏波。

去过⾹港的⽼板都知道，⾹港烧⾹的地

⽅有很多，庙堂也是随处可⻅，只不过

这个特殊时期，很多都关⻔了。



还有不到 40天，就要到 2022年的新年

了，我猜很多寺妙都会爆满的，特别等

到⼤年 30晚上凌晨⼗⼆点左右的时候，

寺庙可能⼈是最多的，⽽“烧头⾹”的⼀

定是⼤⽼板、⼤企业家。

他们祈求拂祖保佑⾃⼰的财产能安安全

全的，⾃⼰的家业能世世代代传下 。

当然，拂祖⾃然也乐意做“锦上添花”的

事情 ,所以这些⾹客如愿以偿的概率还

是很⼤的。

⽽剩下 99%的⾹客⼀般都是普通⼈、穷

⼈。他们有的祈求⾃⼰能升官发财，有

的祈求孩⼦能⾦榜题名，有的祈求⾃⼰

的⽼婆早⽣贵⼦......

最后你发现，他们期望的是棉祖能雪中

送炭，⽆中⽣有。⾃⼰烧了 20 元的⾹

⽕钱，却希望能得到 200 万的回报，这



就是⼤⼤的妄念了。

所以，对于穷⼈来说，相信⽞学是失败

的原因，也是失败的结果。

⽽中产之所以不相信这些⽞的东西的原

因:

① 他们从⼩到⼤接受的都是科学、唯物

主义的教育，⾃然会认为那些⽞的东西

不靠谱，完全是迷信，⻤扯。

② 参加⼯作之后，打⼯者的⾝份让他们

坚信，只有努⼒⼯作才能赚到钱，⽽且

⼀分耕耘⼀分收获，天上不会掉馅饼。

他们这些理论正确吗?⾮常正确。

但是呢 ,还是有太多的现象是⽆法⽤科

学来解释的。

⽐如，同样是⼤学毕业⼗年，有的⼈还



在按部就班地上班、拿死⼯资，⽽有的

⼈已经⾝价过亿了。

⽽且，这些“异类”上学时成绩并不好，

作业不写，整天搞些“歪⻔邪道”，进⼊社

会之后他们也是上蹿下跳的，今天搞搞

这个，明天搞搞那个，他们怎么就混到

⾦字塔塔尖的位置了?

据我观察，知乎上最⼤的群体就是⼤学

⽣和中产阶级，他们不信命，不信⽞学，

⽽且在他们看来，这个世界上根本不存

在年⼊百万以上的⼈。

谁要是敢在知乎上⾃称⾃⼰年⼊百万，

肯定会招致⽆情的嘲笑 :我猜你就是个

搬砖的，还敢来知乎上忽悠⼈。

可现实是，真正年⼊百万的⼈，其实就

是⼤众眼⾥的“⾛歪路”的⼈，这些⼈肯

定都不是⽩领，不是中产，不是简单的

唯物主义者，这群⼈是不会跟你辩论的。



M 云、Z 薇这些顶级企业家、明星如果

出现了烦恼和困惑，他们是不会去找⼼

理咨询师的。

因为他们知道，⾦字塔中间的⼈，是没

有能⼒为⾦字塔塔尖的⼈解答问题的。

所以，他们只能去找 W 林这种⼤师。

乔布斯、Lady Gaga 等美国的顶级企业

家和明星如果内⼼有了疑问，想要获得

安宁，他们也需要去道观⾥求助于⼤师。

《天道》中丁元英、王明阳这类极品混

混如果内⼼出现了挣扎，也只能求助于

棕教。

这些⼈难道不懂科学吗?难道他们请不

起最顶级的⼼理学专家吗?

他们太懂科学了，他们也相信⼼理咨询



师的存在有着⾮常积极的意义。

但是呢，⾃⼰碰到的问题和困惑，科学、

⼼理学还真的解决不了。

另外，zg 最近⼏⼗年蓬勃发展，每年都

能产⽣⼀批⼤富翁，他们到底是怎么起

来的，可能连⾃⼰也搞不清楚，忽忽悠

悠地就成了亿万富翁。

这种⼈⼿⾥突然有了⼤把钞票之后，他

们⼼⾥会不安的，因为他们害怕⾃⼰的

财富会突然坍塌，来也匆匆去也匆匆。

⾃⼰⼀顿宴请的费⽤，可能相当于⼀个

普通服务⽣⼀年的⼯资 ,从前⽆⼈问津

的穷⼩⼦，⼀下⼦得到数以百万计的关

注度和尊重，这种巨⼤的恍惚感和冲击

⼒会让⾃⼰迷失的。

这时候怎么办?去读书?去研究量⼦⼒学?

不太现实。



所以，有的⽼板就移⺠了，到⼀个没⼈

认识⾃⼰的地⽅和⾃⼰的⼀家⼈⽣活。

留下来的会求助于⽞学来获得安全感，

毕竟科学解释不了的现象，⽞学都能解

释。

"我突然成了暴发⼾，原来是由于祖上积

德啊，我必须好好守住这份福报，多烧

⾹，多拜”。

;“我之所以能赚这么多钱，原来是由于房

⼦的⻛⽔好啊，那么在建新房时，我还

会请⻛⽔⼤师的”。

除了这些虚的东西之外，很多实在的东

西也会让⼈迷失。

⽐如，很多有才华的⼈会抑郁，甚⾄⾃

杀。很多企业家、天才会选择出家。原

因是什么?



他们讨厌这个世界吗?并不是这么简单。

⽽是说，普通⼈梦寐以求的东西，他们

⽤⾃⼰的才华和财富都能轻松兑现，⽽

且易如反掌。

所有的梦想都兑现了，然后呢？⾃⼰才

三四⼗岁，那么接下来该做什么?于是就

会陷⼊巨⼤的迷茫和虚⽆，甚⾄会抑郁。

这时候，去找⼼理咨询师?

不太现实。

因为⼼理咨询师⽬前所做的⼀切⼯作，

都是为了赚钱，所以他⼀定不会感同⾝

受的。

这就是为什么交朋友其实跟⾏业⽆关，

跟兴趣⽆关，⽽跟⾃⼰所处的地位、阶

层有关。



⽐如，⾦字塔塔尖的⼈，⽆论从事任何

⾏业的，他们⼀定都能聊得来。

⻢云、周杰伦、赵本⼭、姚明这些⼈所

处的⾏业没有任何交集，但是他们坐下

来⼀起吃饭、⼀起聊天⼀定⾮常投机。

原因很简单，他们的财富值、⾏业地位、

才华都是对等的。他们⽆论聊房⼦、聊

⻋、聊⼿表、聊事业、聊慈善，甚⾄聊

⻛⽔、聊内⼼安宁，都是有共同语⾔的。

所以，从某种程度上来说，相信⽞学是

富⼈成功的原因，也是成功的结果。

如果你处于⾦字塔底层，就不要总是天

天做美梦，去烧⾹拜拂，这时候你需要

的是勤勤恳恳⼯作、踏踏实实赚钱。

⽽在⾦字塔中间的⼈，你要清晰地意识

到，⾃⼰之所以⼀直停留在原地踏步，



可能并不是因为⾃⼰不够努⼒，技术不

够好，眼光不够好。

⽽是说，你可以适当涉猎“科学之外”的

领域了。
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